

USA : Une impuissante arrogance, la politique internationale américaine a perdu sa boussole

Les USA continuent à se comporter comme s'ils étaient le phare du monde et l'unique super-puissance. Ils se mêlent donc de tout, jugent et interviennent quand ils le peuvent. Ils le font sans tenir compte de leurs erreurs passées. Ils n'arrivent plus à s'en tenir à une doctrine cohérente et efficace. En fait, ils ont été incapables de s'adapter raisonnablement à la chute de l'URSS. Ils sont devenus relativement surpuissants au moment même où leur domination internationale reculait. Ils ne l'ont pas admis, ni géré. Il y a un échec américain et même un aventurisme qui rend le monde moins sûr depuis la fin des deux blocs.

La lutte contre le terrorisme islamique aurait pu être la colonne vertébrale d'une diplomatie combattante contre les tenants d'un obscurantisme religieux universel. Mais il n'en a rien été. Le péché original reste sans doute la guerre inutile et imbécile contre l'Irak. Ce pays n'existe plus. Le modèle de démocratie multiculturelle et ethnique que les Usa voulaient offrir au monde arabo-musulman est un chaos sanglant. Un pays divisé, éclaté, une insécurité qui explose et des élections inutiles sont là pour le prouver.

Le retrait américain avant toute stabilisation de l'Irak est la preuve de la faiblesse américaine et de son incapacité à agir dans un temps long. Cette preuve est confirmée par la recrudescence de la violence en Afghanistan alors que les élections vont confirmer dans ce pays les clivages ethniques. Le soutien aux révolutions égyptiennes et tunisiennes n'ont pas été menés à bien. L'intervention contre la Lybie, même modeste, aux côtés des Français et des Anglais a déstabilisé non seulement un pays mais l'ensemble du Sahel et au-delà certaines régions de l'Afrique noire. On prend en Syrie, malgré tout cela, des risques inconsidérés par rapport à toute la région. Enfin, une fois de plus, les Usa ont échoué dans leur tentative de relancer le dialogue entre Israël et les palestiniens. Ils n'osent pas défier l'état juif dans sa vision de ce qu'il doit être de la région et de la paix qu'il veut imposer.

Tant d'échecs devraient pousser les Etats-Unis à une mise à plat de leur politique internationale ou, en tout cas, à moins d'arrogance. Et pourtant, l'Ukraine le prouve, les Usa veulent régenter, au nom de la démocratie, toutes les puissances susceptibles de les concurrencer sur le plan politique, militaire et surtout énergétique. La Russie a le sentiment que Washington veut l'enfermer dans un espace réduit et contrôlé par des états soumis à l'influence américaine. C'est indiscutable. Les Usa en ont-ils encore les moyens alors que leur leadership est contesté également par la Chine en attendant le tour de l'Inde où les nationalistes hindous vont certainement prendre le pouvoir.

L'arrogance américaine est en contradiction avec la réalité internationale et les conséquences de la politique des Usa dans le monde depuis le début du siècle. Washington veut que le XXIème siècle soit comme le XXème un siècle américain. Ce pari s'annonce irréaliste et déjà largement perdu. Il met en danger les équilibres mondiaux historiques et civilisationnels avec tous les risques que cela comporte à moyen terme.

Jean Bonnevey